

JUICIOS PARA LA PROTECCIÓN DE LOS DERECHOS
POLÍTICO-ELECTORALES DEL CIUDADANO Y DE
REVISIÓN CONSTITUCIONAL ELECTORAL

EXPEDIENTES: SX-JDC-489/2024 Y SX-JRC-50/2024,
ACUMULADOS

PARTE ACTORA: JAVIER CRUZ JIMENEZ Y PARTIDO DEL
TRABAJO

AUTORIDAD RESPONSABLE: TRIBUNAL ELECTORAL
DEL ESTADO DE OAXACA

TERCERO INTERESADO: PARTIDO FUERZA POR
MÉXICO OAXACA

Xalapa-Enríquez, Veracruz de Ignacio de la Llave, veintinueve de mayo de dos mil veinticuatro, con fundamento en los artículos 26, apartado 3, 29, apartado 5, 84, apartado 2 y 93 de la Ley General del Sistema de Medios de Impugnación en Materia Electoral, con relación a los numerales 33, fracción III, 34 y 101 del Reglamento Interno del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y en cumplimiento de lo ordenado en la SENTENCIA dictada el día de la fecha, por esta Sala Regional del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, correspondiente a la Tercera Circunscripción Plurinominal Electoral, en los expedientes al rubro indicado; la suscrita actuaría notifica de manera electrónica, la referida determinación judicial al Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca, para lo cual se adjunta copia certificada de la representación impresa de la sentencia firmada electrónicamente. Lo anterior para los efectos legales conducentes. DOY FE.-

ACTUARIA

KARLA YANNIN SANTANA MORALES

INSTITUTO ESTATAL ELECTORAL Y DE
PARTICIPACIÓN CIUDADANA DE OAXACA.

RECIBIDO
29 MAY 2024
Cruz Jimenez

Recibi y co
Notificaciones
electronicas

OFICIALÍA DE PARTES

HORA: 2:32 FIRMA: 

**SX-JDC-489/2024
Y ACUMULADO**

revisión constitucional electoral, promovidos por **Javier Cruz Jiménez**,² quien se ostenta como candidato propietario a primer concejal al Ayuntamiento de San Pedro Mixtepec, Oaxaca, postulado por el Partido del Trabajo, así como por el citado partido político, respectivamente.

La parte actora impugna la sentencia de trece de mayo de dos mil veinticuatro, emitida por el Tribunal Electoral del Estado de Oaxaca,³ en el recurso de apelación local identificado con la clave RA/43/2024, que, entre otras cuestiones, revocó, en lo que fue materia de impugnación, el acuerdo IEEPCO-CG-79/2024, del Consejo General del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de la referida entidad,⁴ por el que se registraron de forma supletoria las candidaturas a concejalías a los Ayuntamientos que se rigen por el sistema de partidos políticos, específicamente, respecto al registro otorgado al ciudadano actor, al considerar que era inelegible por haber incumplido con el requisito de renunciar a la militancia de MORENA antes de la mitad de su mandato para poder ser reelecto como primer concejal de San Pedro Mixtepec, Oaxaca por un instituto político diverso.

Í N D I C E

SUMARIO DE LA DECISIÓN 3

² En adelante se le podrá referir como parte actora, actor o promovente.

³ En lo subsecuente se le podrá citar como Tribunal local, autoridad responsable o TEOO, por sus siglas.

⁴ Posteriormente podrá citársele como Instituto Electoral local, Instituto local o IEEPCO por sus siglas.



TRIBUNAL ELECTORAL
del Poder Judicial de la Federación
SALA REGIONAL
XALAPA

ANTECEDENTES	4
I. El contexto	4
II. Sustanciación del medio de impugnación federal	6
CONSIDERANDO	7
PRIMERO. Jurisdicción y competencia	7
SEGUNDO. Acumulación.....	7
TERCERO. Tercero interesado.....	9
CUARTO. Requisitos generales y especiales de procedibilidad.....	11
QUINTO. Estudio de fondo	16
SEXTO. Efectos	48
RESUELVE	49

S U M A R I O D E L A D E C I S I Ó N

Esta Sala Regional **revoca** la sentencia controvertida, toda vez que fue indebida la valoración hecha por el Tribunal local, pues la supuesta acta del acuerdo de unidad política, así como la información remitida por el presidente del Comité Ejecutivo Estatal de MORENA en Oaxaca y el padrón de personas afiliadas, no son de la entidad suficiente para desvirtuar los efectos de la renuncia que fue presentada por el actor.

Por tanto, toda vez que la aludida renuncia se realizó dentro de la temporalidad prevista por la normativa para la elección consecutiva, es que la misma debió surtir sus efectos y tener por acreditada la desvinculación del actor del partido MORENA.

Por tanto, se **confirma** la aprobación del registro de Javier Cruz Jiménez como candidato propietario al cargo de primer concejal del Ayuntamiento de San Pedro Mixtepec, Oaxaca, postulado

**SX-JDC-489/2024
Y ACUMULADO**

por el Partido del Trabajo.

A N T E C E D E N T E S

I. El contexto

De lo narrado en los escritos de demanda y de las constancias que obran en autos, se advierte lo siguiente:

1. **Proceso electoral local 2020-2021.** En su oportunidad, el ahora actor fue postulado por el partido político MORENA para el citado proceso electoral como primer concejal del ayuntamiento de San Pedro Mixtepec, Oaxaca. En dicho proceso el promovente resultó electo para ocupar el cargo durante el periodo 2022-2024.

2. **Inicio del proceso electoral local 2023-2024.** El ocho de septiembre de dos mil veintitrés, el Instituto Electoral local dio inicio al actual proceso electoral ordinario, en el que se renovarán diputaciones locales por ambos principios, así como las concejalías a los ayuntamientos que se rigen por el sistema de partidos en el estado de Oaxaca, entre ellos, el de San Pedro Mixtepec, Oaxaca.

3. **Solicitud de registro del actor.** El veintiuno de marzo de dos mil veinticuatro,⁵ el Partido del Trabajo⁶ presentó ante el

⁵ En adelante las fechas corresponderán a dos mil veinticuatro, salvo mención en contrario.

⁶ En adelante actor, promovente, parte actora o por sus siglas PT.

**SX-JDC-489/2024
Y ACUMULADO**

II. Sustanciación del medio de impugnación federal

A. Javier Cruz Jiménez

7. **Presentación de la demanda.** El diecisiete de mayo, el actor presentó escrito de demanda ante la autoridad responsable a fin de impugnar la resolución referida en punto que antecede.

8. **Recepción y turno.** El veinticuatro de mayo, se recibió en la oficialía de partes de esta Sala Regional el escrito de demanda, así como las demás constancias relativas al presente medio de impugnación. En la misma fecha, el magistrado presidente por ministerio de ley de este órgano jurisdiccional acordó integrar el expediente **SX-JDC-489/2024** y turnarlo a la ponencia su cargo, para los efectos legales correspondientes.

B. Partido del Trabajo

9. **Presentación de la demanda.** El diecisiete de mayo, el Partido del Trabajo promovió juicio de revisión constitucional electoral ante el Tribunal responsable, a fin de controvertir la sentencia dictada en el recurso de apelación local RA-43/2024.

10. **Recepción y turno.** El veinticuatro de mayo, se recibió en la oficialía de partes de esta Sala Regional el escrito de demanda, así como las demás constancias relativas al presente medio de impugnación. En la misma fecha, el magistrado presidente por ministerio de ley de este órgano jurisdiccional acordó integrar el expediente **SX-JRC-50/2024** y turnarlo a la

MANIFIESTA VOLUNTAD DE INTERVENIR
EN EL PROCESO DE RESOLUCIÓN DEL RECURSO
15/05/2024 10:08:00



ponencia su cargo, para los efectos legales correspondientes.

11. **Sustanciación.** En su oportunidad, el magistrado instructor radicó los juicios, admitió las demandas y, posteriormente, declaró cerrada la instrucción.

C O N S I D E R A N D O

PRIMERO. Jurisdicción y competencia

12. El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ejerce jurisdicción, y esta Sala Regional correspondiente a la Tercera Circunscripción Plurinominal Electoral es competente para conocer y resolver los presentes medios de impugnación, por dos razones: a) **por materia**, al tratarse dos juicios mediante los cuales se controvierte una sentencia del Tribunal Electoral del Estado de Oaxaca por la que revocó el registro del actor como candidato a primer concejal del Ayuntamiento de San Pedro Mixtepec, Oaxaca, en el contexto del proceso electoral local 2023-2024; y b) **por territorio**, porque dicha entidad federativa corresponde a esta circunscripción plurinominal.

13. Lo anterior, de conformidad con lo dispuesto en los artículos 41, párrafo tercero, base VI, 94, párrafo primero, 99, párrafos primero, segundo y cuarto, fracciones IV y V de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;⁷ 164,

⁷ En lo sucesivo Constitución federal, carta magna, constitución.



TRIBUNAL ELECTORAL
del Poder Judicial de la Federación
SALA REGIONAL
XALAPA

SX-JDC-489/2024
Y ACUMULADO

Federación.

17. En consecuencia, deberá glosarse copia certificada de los puntos resolutive de la presente sentencia al expediente del juicio acumulado.

TERCERO. Tercero interesado

18. En el juicio de la ciudadanía SX-JDC-489/2024 comparece el Partido Fuerza por México Oaxaca, por conducto de su representante propietario ante el Consejo General del Instituto Electoral local, a quien se le reconoce el carácter de tercero interesado, de conformidad con lo siguiente.

19. **Calidad.** El artículo 12, párrafo 1, inciso c) de la Ley General de Medios, define al tercero interesado como el ciudadano, partido político, coalición, candidato, organización o agrupación política o de ciudadanos, con interés legítimo en la causa derivado de un derecho incompatible con el que pretende el actor.

20. En el caso, el compareciente aduce tener un derecho incompatible con el de los actores de los juicios federales, pues el primero pretende que se confirme la sentencia de trece de mayo de dos mil veinticuatro en la que se había cancelado el registro de Javier Cruz Jiménez como candidato a primer concejal del Ayuntamiento de San Pedro Mixtepec, Oaxaca,



489/2024 transcurrió de las **doce horas con diez minutos** del día **dieciocho de mayo**, a la misma hora del **veintiuno de mayo siguiente**⁹; por lo que, si el escrito de comparecencia se presentó el **veintiuno de mayo** a las once horas con veintiocho minutos, es evidente que su presentación fue oportuna¹⁰.

CUARTO. Requisitos generales y especiales de procedibilidad

A. Requisitos generales

26. Los presentes juicios reúnen los requisitos de procedibilidad establecidos en los artículos 7, apartado 1, 8, 9, 13, apartado 1, incisos a) y b), 79, 80, 86 y 88 de la Ley General de Medios, por las razones siguientes:

27. **Forma.** Las demandas se presentaron por escrito, en cada documento consta el nombre, la calidad con la que se ostentan y la firma de quienes promueven los juicios; se identifica el acto impugnado y la autoridad responsable; se mencionan los hechos materia de la impugnación y se exponen los conceptos de agravio respectivos.

28. **Oportunidad.** Las demandas de los juicios al rubro indicados fueron presentadas dentro del plazo de los cuatro días

⁹ De conformidad con la razón de fijación, visible a foja 57 del expediente principal.

¹⁰ Tal como consta en la razón de retiro, así como en la certificación de plazo que se encuentran localizables a foja 57 del expediente principal.

SX-JDC-489/2024 Y ACUMULADO

que indica la ley.

29. Ello, debido a que la sentencia impugnada fue emitida el trece de mayo, mientras que las respectivas notificaciones se realizaron el inmediato día catorce¹¹; por tanto, el plazo para impugnar, en ambos casos transcurrió del quince al dieciocho de mayo, por lo que, si las demandas se presentaron el diecisiete del mismo mes, resulta evidente su oportunidad.

30. Lo anterior, contemplando el sábado dieciocho, ya que el presente medio de impugnación se encuentra vinculado al proceso electoral en curso; en consecuencia, todos los días y horas son hábiles, de conformidad con el artículo 7, apartado 1, de la Ley General de Medios.

31. **Legitimación, personería e interés jurídico.** En relación con el juicio de la ciudadanía, el primer requisito se cumple toda vez que quien lo promueve lo hace por su propio derecho y en su calidad de candidato a primer concejal propietario del Ayuntamiento de San Pedro Mixtepec, Oaxaca; aunado a que, acudió como tercero interesado en la instancia previa y la autoridad responsable, al rendir el informe circunstanciado del juicio en cuestión¹², le reconoce tal carácter.

¹¹ Lo cual se constata de las constancias de notificación personal que obran a fojas 248 a la 251, del cuaderno accesorio único, del juicio de revisión constitucional electoral SX-JRC-50/2024.

¹² Lo cual se robustece con la lectura del Informe Circunstanciado que obra en fojas 29 y 30, del cuaderno principal, del juicio de la ciudadanía SX-JDC-469/2024.



TRIBUNAL ELECTORAL
del Poder Judicial de la Federación
SALA REGIONAL
XALAPA

SX-JDC-489/2024
Y ACUMULADO

38. La violación reclamada pueda ser determinante para el proceso electoral local. El juicio de revisión constitucional electoral sólo procede para impugnar actos o resoluciones de las autoridades competentes de las entidades federativas para organizar y calificar los comicios locales o resolver las controversias que surjan durante los mismos, siempre y cuando se cumpla, entre otros requisitos, el que la violación reclamada pueda ser determinante para el desarrollo del proceso electoral respectivo, o el resultado final de las elecciones.

39. El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ha establecido el criterio, de que dicho requisito tiene como objetivo llevar al conocimiento del mencionado órgano jurisdiccional sólo los asuntos de verdadera importancia, que tengan la posibilidad de alterar o cambiar el curso del proceso electoral o el resultado final de la elección.

40. Lo anterior, tiene sustento en la jurisprudencia **15/2002**, de rubro: **“VIOLACIÓN DETERMINANTE EN EL JUICIO DE REVISIÓN CONSTITUCIONAL ELECTORAL. SURTIMIENTO DE TAL REQUISITO”**¹⁷.

41. Así, en el caso, este requisito se encuentra acreditado en razón a que se cuestiona una determinación tomada por el Tribunal local, en la que, entre otras cuestiones, revocó el

MARINA VILLIGAS HERRERA
78.54.66.20.20.74.63.72.00.00.00.00.00.00.00.00.00.00.51
13/05/24 18:58:00

¹⁷ Justicia Electoral. Revista del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Suplemento 6, Año 2003, páginas 70 y 71, y en la página de internet <http://sief.te.gob.mx>

**SX-JDC-489/2024
Y ACUMULADO**

49. Por lo anterior, refieren que el Tribunal local le dio un valor probatorio indebido a un documento cuyo contenido no dota de certeza, y, por ende, no debió tener por acreditado que el actor haya participado y mucho menos haya reconocido ser militante del partido MORENA, pues en su estima, resulta evidente la alteración de la documental aportada.

50. En ese sentido, el actor manifiesta que los documentos ofrecidos por Fuerza por México Oaxaca pudieron haber resultado ilegales y haber utilizado de manera indebida sus datos personales para afiliarlo a MORENA, y evitar que pudiera ejercer su prerrogativa constitucional de ser votado.

51. Por otra parte, el actor refiere que renunció a la militancia y afiliación del partido en cuestión desde el quince de mayo de dos mil veintitrés; asimismo, en diciembre de dos mil veintitrés se deslindó del citado partido ante la Comisión Nacional de Elecciones de MORENA, por lo que, desconoce haber estampado firma autógrafa o huella dactilar alguna con la finalidad de participar en el proceso interno de selección de candidatos del citado partido, ni haber manifestado su voluntad para contender a un cargo de elección popular por dicha organización política, ni mucho menos, haber realizado actos como militante o afiliado, por lo que, en su estima, sí cumplió con los requisitos solicitados por la ley para ser postulado y reelegido en el cargo.

ESTADO DE OAXACA
SECRETARÍA DE GOBIERNO
Y ADMINISTRACIÓN
PÚBLICA



B. Metodología de estudio

52. Por cuestión de método, los agravios formulados por los promoventes serán analizados de manera conjunta, toda vez que la totalidad de sus argumentos están encaminados a evidenciar un incorrecto análisis por parte de la autoridad responsable en cuanto a la supuesta militancia del actor en el partido MORENA.

53. Lo anterior, sin que tal forma de proceder les depare perjuicio, porque para cumplir con el principio de exhaustividad lo relevante es que se analice la totalidad de los argumentos, y no el orden en que el órgano o Tribunal los aborde. Sirve de sustento la jurisprudencia 04/2000 de rubro: "AGRAVIOS, SU EXAMEN EN CONJUNTO O SEPARADO, NO CAUSA LESIÓN".¹⁸

C. Consideraciones del Tribunal local

54. El Tribunal responsable señaló que los motivos de inconformidad de la parte actora ante dicha instancia –Fuerza por México Oaxaca– radicaban, esencialmente, en una supuesta violación al principio de legalidad, objetividad y certeza, pues a su decir el Instituto Electoral local no realizó una debida valoración del material probatorio, toda vez que no tomó en cuenta que Javier Cruz Jiménez no renunció a la militancia de MORENA antes de la mitad de su mandato, ya que

¹⁸ Consultable en Justicia Electoral. Revista del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Suplemento 4, Año 2001, páginas 5 y 6; así como en la página <https://www.te.gob.mx/IUSEapp>

**SX-JDC-489/2024
Y ACUMULADO**

quería contender por la vía de la reelección.

55. Respecto a ello, el Tribunal local razonó que de las constancias que obraban en el expediente se acreditaba que Javier Cruz Jiménez no renunció a la militancia de MORENA, incluso subsistía una afiliación efectiva del actor con el citado partido político, y, de conformidad con la legislación local, así como con los Lineamientos de reelección emitidos por el IEEPCO, la renuncia o pérdida de su militancia era requisito indispensable para poder participar por la vía de la reelección.

56. En ese sentido, la autoridad responsable señaló que, de autos, se advertía un documento denominado *"acuerdo de unidad política"* firmado por diversas personas que participaron en el proceso interno de selección de MORENA, entre ellas, Javier Cruz Jiménez, con la finalidad de elegir a la persona que sería postulada a la presidencia municipal del Ayuntamiento de San Pedro Mixtepec, Oaxaca.

57. De igual manera argumentó que se advertía un escrito de treinta de abril, signado por el representante propietario del partido Fuerza por México Oaxaca, ante el Consejo General del IEEPCO, mediante el cual solicitó al presidente del Comité Ejecutivo Estatal de MORENA, le informara si el ciudadano antes referido seguía siendo militante de dicho partido, a lo cual el presidente del citado Comité contestó que Javier Cruz Jiménez, seguía siendo militante de MORENA.



58. Aunado a lo anterior, el TEEO estableció que se acreditaba la participación del hoy actor, en actos partidistas de MORENA, con posterioridad a la presentación de su escrito de renuncia y después de la mitad de su mandato, lo que desestimaba su voluntad de haber renunciado al citado partido político, y por tanto no se colmaba el requisito de elegibilidad correspondiente.

59. Por otra parte, la autoridad responsable refirió que el partido actor en la instancia local señaló que, de una consulta a la liga del Instituto Nacional Electoral correspondiente al Sistema de verificación del padrón de personas afiliadas a los partidos políticos, se encontró el registro válido de Javier Cruz Jiménez con MORENA, lo que constituía un indicio de la militancia al partido que se le vincula.

60. Por lo anterior, el TEEO concluyó que Javier Cruz Jiménez no cumplió con el requisito de renunciar o perder la militancia, antes de la mitad de su mandato, y, en esa tónica, determinó revocar el acuerdo IEEPCO-CG-79/2024, en lo que fue materia de controversia, ordenando al Consejo General IEEPCO que requiriera al PT para que sustituyera la candidatura a la primera concejalía del Ayuntamiento de San Pedro Mixtepec, Oaxaca.

D. Postura de esta Sala Regional

61. Tomando en consideración que es un hecho no controvertido que el ahora actor fue postulado por el partido

MARIANA VILLIEGAS IBERRIBIA
SECRETARÍA EJECUTIVA
15/05/2024 10:00:00 AM

**SX-JDC-489/2024
Y ACUMULADO**

político MORENA para el proceso electoral local 2020-2021, como primer concejal del Ayuntamiento de San Pedro Mixtepec, Oaxaca, en su calidad de militante, y que resultó electo para ocupar el cargo durante el periodo 2022-2024, en el caso, resulta necesario demostrar que **renunció o perdió su militancia antes de la mitad de su mandato**, para poder ser reelecto.

62. En relación con la renuncia, se ha considerado que la misma surte efectos desde el momento de su presentación ante el partido político de que se trate, sin necesidad de que sea aceptada material o formalmente por parte del instituto político.

63. No obstante, cuando posteriormente se realizan actos intrapartidistas de los cuales se desprende la voluntad de continuar formando parte de la asociación, no debe surtir efectos la renuncia aludida.

64. Y si bien dicho criterio se ha sustentado en una tesis aislada, lo cierto es que las mismas sí contienen criterios de interpretación que son orientadoras para la resolución de los asuntos.

65. Bajo estos parámetros, en el caso, fue indebida la valoración hecha por el Tribunal local, pues la información remitida por el presidente del Comité Ejecutivo Estatal de MORENA en Oaxaca, la supuesta acta del acuerdo de unidad política y el padrón de personas afiliadas, no son de la entidad

MARILYN VILLANAS IRRERA
13/05/2024 10:05:24 AM
13/05/2024 10:05:24 AM

**SX-JDC-489/2024
Y ACUMULADO**

sentido de que se observen las disposiciones estatutarias y los procedimientos internos de selección de candidaturas.¹⁹

70. En México, a partir de la reforma constitucional en materia político-electoral de diez de febrero de dos mil catorce se garantiza la reelección o elección consecutiva de legisladores federales y locales, así como de quienes integran los ayuntamientos, precisamente, bajo ciertas condiciones.

71. Respecto del régimen municipal, el artículo 115, Base I, segundo párrafo, de la Constitución federal, dispone que las Constituciones de los estados deberán establecer la elección consecutiva para el mismo cargo de presidencias municipales, regidurías y sindicaturas, por un periodo adicional, siempre y cuando el periodo del mandato de los ayuntamientos no sea superior a tres años.

72. Así como que la postulación sólo podrá ser realizada por el mismo partido o por cualquiera de los partidos integrantes de la coalición que lo hubieren postulado, **salvo que hayan renunciado o perdido su militancia antes de la mitad de su mandato.**²⁰

¹⁹ Ver la jurisprudencia 13/2019, de rubro: DERECHO A SER VOTADO. ALCANCE DE LA POSIBILIDAD DE ELECCIÓN CONSECUTIVA O REELECCIÓN; *Gaceta de Jurisprudencia y Tesis en materia electoral*, Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, año 12, número 24, 2019, pp. 21 y 22.

²⁰ **Artículo 115.-** Los estados adoptarán, para su régimen interior, la forma de gobierno republicano, representativo, democrático, laico y popular, teniendo como base de su división territorial y de su organización política y administrativa, el municipio libre, conforme a las bases siguientes: I [...] Las Constituciones de los estados deberán establecer la elección consecutiva para el mismo cargo de presidentes municipales,



TRIBUNAL ELECTORAL
del Poder Judicial de la Federación
SALA REGIONAL
XALAPA

SX-JDC-489/2024
Y ACUMULADO

73. Como se observa, una de las condiciones expresas requeridas para acceder a la elección consecutiva es que la postulación la realice el mismo partido o cualquiera de los partidos integrantes de la coalición que los hubiere postulado.

74. Tal regla admite ciertas excepciones, entre otras, la que se configurará cuando la persona hubiere perdido o renunciado a su militancia antes de la mitad del mandato.

75. Es decir, si bien, generalmente, para buscar la elección consecutiva o reelección resulta necesario que la postulación la realice el mismo partido político o alguno de los integrantes de la coalición, existe una salvedad o excepción que releva a las personas de cumplir con dicha condición, **y que se actualiza cuando la persona postulada es militante** y renuncia al partido que la postuló antes de la mitad del tiempo del periodo del cargo para el que fue electa.

76. Adicionalmente, la Sala Superior ha considerado que la **regla de acceso** a la reelección prevista en el artículo 115, fracción I, segundo párrafo, de la CPEUM, relativa a la desvinculación del partido o partidos postulantes antes de la mitad del mandato para poder ser postulado al mismo cargo, por un partido político distinto, **no es aplicable a munícipes no**

regidores y síndicos, por un período adicional, siempre y cuando el periodo del mandato de los ayuntamientos no sea superior a tres años. La postulación sólo podrá ser realizada por el mismo partido o por cualquiera de los partidos integrantes de la coalición que lo hubieren postulado, salvo que hayan renunciado o perdido su militancia antes de la mitad de su mandato.

**SX-JDC-489/2024
Y ACUMULADO**

militantes²¹, es decir, a candidaturas externas.

77. En efecto la Sala Superior al resolver el recurso de reconsideración SUP-REC-322/2021, interpretó que una de las **finalidades** principales de la restricción [desvincularse de la militancia], desde una perspectiva normativa, **es fortalecer el vínculo entre los partidos políticos y sus militantes.**

78. Aspecto que en el caso de los municipales no afiliados se presenta como un vínculo débil porque conforme a las facultades y atribuciones que tanto constitucional como legamente se reconocen para los municipios, **el propósito primordial de los ayuntamientos es el de mantener la operatividad del gobierno en el municipio** y no necesariamente representar una ideología partidaria frente a la ciudadanía.

79. Por tanto, concluyó que, por la naturaleza específica de las funciones y dinámicas municipales, **no se justifica extenderles una restricción que está estrictamente prevista a militantes.**

80. Asimismo, precisó que si bien esa Sala Superior ha establecido el deber de desvincularse del partido que originalmente postuló a la candidatura que busca reelegirse es exigible tanto a los militantes de dicho partido político como a

²¹ Al resolver el SUP-REC-322/2021 y acumulados.



TRIBUNAL ELECTORAL
del Poder Judicial de la Federación
SALA REGIONAL
XALAPA

SX-JDC-489/2024
Y ACUMULADO

los **no militantes**, resultaba necesario diferenciar lo siguiente.

81. En el caso de legisladores, el vínculo entre el no militante y el partido que lo postuló e integró en el grupo parlamentario es materialmente equiparable a contar con la militancia, en atención a la naturaleza de la colaboración, las obligaciones que se contraen y el régimen de disciplina interna que se genera que se ubican en una situación equivalente a la militancia, tal como ocurre, por ejemplo, respecto del vínculo partidista que se genera entre un no militante y el grupo parlamentario al que se afilió una vez electo.

82. Sin embargo, precisó que esa situación de equivalencia funcional a la militancia no se presenta respecto de los municipios porque la estructura normativa de los ayuntamientos favorece la gestión de políticas públicas y la gobernabilidad de los mismos.

83. Por tanto, consideró que la restricción prevista **no es aplicable a municipios no militantes**.

84. Derivado de lo anterior, para poder determinar la situación particular de cada persona que busca la reelección **es indispensable primeramente definir si dicha persona cuenta o no con una militancia para efecto de poder determinar si le es o no aplicable la restricción atinente**.

MARILYN VILLERAS HERRERA
PROCESO 2024/JDC/489/2024 Y ACUMULADO
13/09/2024 18:08:00

Regulación de la reelección municipal en el estado de Oaxaca

85. Conforme al artículo 113, párrafo tercero, fracción I, de la Constitución Política del Estado de Oaxaca,²² los municipios serán gobernados por un ayuntamiento de elección popular directa, integrado por una presidencia municipal y el número de regidurías y sindicaturas que la ley determine, garantizándose la paridad y alternancia entre mujeres y hombres, conforme a la ley reglamentaria. Asimismo, dichos servidores públicos podrán ser reelectos con las condiciones que se establecen en el artículo 29 de la propia normativa.

86. En ese tenor, el precepto normativo antes mencionado señala que la reelección podrá ser para un período adicional, siempre y cuando el período del mandato de los ayuntamientos no sea superior a tres años; y la postulación sólo podrá ser realizada por el mismo partido o por cualquiera de los partidos integrantes de la coalición que los hubieren postulado, salvo que hayan renunciado o perdido su militancia antes de la **mitad de su mandato**.

87. Disposiciones normativas que, en esencia, son replicadas tanto por el artículo 20 párrafo 2, de la Ley de Instituciones y Procedimientos Electorales de Oaxaca,²³ como por el artículo 8, párrafo 2, de los Lineamientos en materia de reelección y elección consecutiva a cargos de elección popular del Instituto

²² En adelante se podrá citar con Constitución local.

²³ En adelante se podrá citar como Ley electoral local.



Estatutal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca.

Derechos de asociación y afiliación política

88. La libre asociación en materia político-electoral se encuentra regulada por los artículos 35, fracción III y 41, fracción I, párrafo segundo, de la Constitución federal, como un derecho de los ciudadanos a participar en forma pacífica en los asuntos políticos del país, para lo cual podrán crear partidos políticos y afiliarse libre e individualmente a ellos.

89. La Sala Superior ha razonado que el derecho de asociación en materia político-electoral es un derecho fundamental que propicia el pluralismo político y la participación de la ciudadanía en la formación del gobierno, que se encuentra inmerso en la base de la formación de los partidos políticos y asociaciones políticas; instituciones que se convierten en las herramientas para el ejercicio de dicha libertad, siempre que se cumplan las formas específicas que regulan legalmente su intervención en el proceso electoral,²⁴ por lo que dicho derecho no es ilimitado.

90. Por otra parte, de acuerdo con el artículo 41, fracción I, párrafo segundo, de la Norma Fundamental, los partidos políticos tienen como fin promover la participación del pueblo en la vida democrática, contribuir a la integración de los

²⁴ Jurisprudencia 25/2002, de rubro: "*DERECHO DE ASOCIACIÓN EN MATERIA POLÍTICO-ELECTORAL. BASE DE LA FORMACIÓN DE LOS PARTIDOS POLÍTICOS Y AGRUPACIONES POLÍTICAS.*", Sala Superior, Justicia Electoral. Revista del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Suplemento 6, Año 2003, páginas 21 y 22

**SX-JDC-489/2024
Y ACUMULADO**

órganos de representación política y, como organización de ciudadanos, hacer posible el acceso de éstos al ejercicio del poder público. También, en dicho precepto constitucional se dispone que **sólo los ciudadanos podrán formar partidos políticos y afiliarse libre e individualmente a ellos.**

91. De igual manera, en el artículo 2, párrafo 1, inciso b), de la Ley General de Partidos Políticos se establece que son derechos político-electorales de los ciudadanos mexicanos, con relación a los partidos políticos, **afiliarse libre e individualmente.**

92. Así, en el artículo 4, párrafo 1, inciso a), de dicha ley se define a los **afiliados o militantes** como aquellos ciudadanos que, en pleno goce y ejercicio de sus derechos político-electorales, **se registren libre, voluntaria e individualmente a un partido político en los términos que para esos efectos disponga el partido en su normatividad interna**, independientemente de su denominación, actividad y grado de participación.

93. En ese sentido, la Sala Superior ha sostenido que la afiliación es un derecho fundamental que se refiere expresamente a la **prerrogativa de los ciudadanos mexicanos para asociarse libre e individualmente a los partidos políticos**, que no sólo comprende la potestad de formar partidos políticos; **sino también la prerrogativa de pertenecer a éstos**, con todos los derechos inherentes a tal pertenencia, criterio recogido en la jurisprudencia **24/2002**, de rubro: **"DERECHO DE AFILIACIÓN EN**



MATERIA POLÍTICO-ELECTORAL. CONTENIDO Y ALCANCES.²⁵

94. En consonancia con el citado criterio jurisprudencial, el derecho fundamental de afiliación político-electoral consagrado constitucionalmente faculta a su titular para afiliarse o no libremente a un determinado partido político, conservar o ratificar su afiliación o, incluso, **desafiliarse**. Sin embargo, se trata de un derecho que se encuentra sujeto a las formas específicas reguladas por el legislador, en las cuales se debe cumplir con la normativa interna de cada partido para poder afiliarse válidamente. Ello de conformidad con el artículo 34, párrafo 2, inciso b) de la Ley General de Partidos Políticos.

Momento en el que surte efectos una renuncia

95. La Sala Superior de este Tribunal ha sostenido que el derecho fundamental de afiliación tiene una dimensión o modalidad positiva relativa al acto de afiliarse a un determinado partido político, y otra **negativa, concerniente a dejar de pertenecer al mismo.**

96. En ese contexto, ha señalado que cuando un ciudadano ejerce su derecho de separarse del partido político, exteriorizando por los medios idóneos su voluntad de dejar de formar parte de un instituto político, a través de la renuncia la

²⁵ Consultable en Justicia Electoral. Revista del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Suplemento 6, año, 2003, páginas 19 y 20.

MARIVAN VILLERAS IBERRUA
PROMOTOR DE JUSTICIA ELECTORAL
15/03/2024 13:33:29

**SX-JDC-489/2024
Y ACUMULADO**

dimisión a la militancia surte efectos desde el momento de su presentación ante el partido político de que se trate, sin necesidad de que sea aceptada material o formalmente por parte del instituto político; lo anterior es así, debido a que la renuncia entraña la manifestación libre, unilateral y espontánea de la voluntad o deseo de apartarse de la calidad de militante a un determinado ente político.

97. Criterio contenido en la jurisprudencia 9/2019, de rubro: “AFILIACIÓN. LA RENUNCIA A LA MILITANCIA SURTE EFECTOS DESDE EL MOMENTO DE SU PRESENTACIÓN ANTE EL PARTIDO POLÍTICO”²⁶.

Excepción a los efectos de la renuncia

98. La Sala Superior de este Tribunal ha sostenido que cuando un ciudadano presenta su renuncia a la militancia, exteriorizando su voluntad de dejar de pertenecer a un instituto político, sus efectos se actualizan al margen de que se acepte material o formalmente por parte del partido político; sin embargo, cuando posteriormente realiza actos intrapartidistas de los cuales se desprende su voluntad de continuar formando parte de la asociación no debe surtir efectos la renuncia aludida.

99. Dicho criterio, ha sido sustentado en la tesis aislada **XXV/2016**, de rubro: “AFILIACIÓN. LA RENUNCIA A LA MILITANCIA

²⁶ Consultable en la Gaceta de Jurisprudencia y Tesis en materia electoral, Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Año 12, Número 24, 2019, páginas 15 y 16, o bien en: <https://www.te.gob.mx/ius2021/#/>



TRIBUNAL ELECTORAL
del Poder Judicial de la Federación

SALA REGIONAL
XALAPA

SX-JDC-489/2024
Y ACUMULADO

lineamientos para la verificación de los padrones de personas afiliadas a los partidos políticos nacionales y locales.

108. En el referido acuerdo, se estableció que se busca establecer la implementación del procedimiento para la verificación de los padrones de personas afiliadas a los partidos políticos, concluyendo que se debía integrar un solo documento de dichos procesos, en la emisión de los lineamientos respectivos.

109. En ese contexto, se precisó que se regulaba la obtención del comprobante de búsqueda con validez oficial (CBVO) el cual permite²⁹ generar un documento que muestre el resultado de la búsqueda de personas en los padrones de militantes de los partidos políticos y dé certeza respecto del estatus de afiliación; y, entre los beneficios de dicho comprobante, se estableció que **ello permite a la ciudadanía contar con un documento oficial para acreditar si se encuentra o no registrada en el padrón de personas afiliadas a un partido político.**

110. Además, de que sirve como medio para que las instancias del Instituto obtengan información oportuna y cierta del estatus de afiliación de la ciudadanía en menor tiempo, al no requerir consulta a la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos.

²⁹ Página 34 del acuerdo INE/CG640/2022.

MARILYN VILLEGAS HERRERA
SECRETARÍA EJECUTIVA
CALLE CALZADA DE LA UNIÓN 1000, XALAPA, VERACRUZ DE IGUALDAD DE OPORTUNIDADES, PUEBLA, MÉXICO. C.P. 76100

**SX-JDC-489/2024
Y ACUMULADO**

111. Asimismo, sirve a los partidos políticos como elemento para acreditar si una persona está o no inscrita en su padrón de personas afiliadas.

112. Es importante destacar que en el referido acuerdo se estableció de manera textual que, como parte de los procesos de verificación de los padrones de personas afiliadas, la **autoridad electoral competente no analiza, revisa o valida las cédulas de afiliación de las personas que militan en los partidos políticos, ni verifica que cumplan con los requisitos establecidos en la normativa de cada uno de ellos, pues no tiene como fin constatar la veracidad de las cédulas de afiliación.**

113. A partir de lo anterior, en los lineamientos respectivos, se estableció en el numeral 7, que corresponde a los partidos políticos capturar o cargar en el Sistema de Verificación, permanentemente los datos correctos de sus militantes, lo cual deberá coincidir con la información que los propios partidos políticos publican en su página de internet **y, sobre todo, con el medio físico o electrónico del que se desprenda la voluntad de la persona ciudadana de su afiliación.**

114. Además, los partidos también tienen la obligación de capturar en el Sistema de Verificación, **las bajas solicitadas que, conforme a su normativa interna, resultaron procedentes en el padrón de personas afiliadas verificado por la autoridad electoral.**

**SX-JDC-489/2024
Y ACUMULADO**

se concluye que el Comprobante de Búsqueda con Validez Oficial (CBVO), previsto en los citados lineamientos, aprobados por el INE mediante acuerdo INE/CG640/2022, **constituye un documento que permite, en principio, determinar si un ciudadano se encuentra afiliado o no a algún partido político, es decir, con dicha documentación se genera una presunción, en relación a si una persona es o no militante de un partido político³⁰.**

119. En cuyo caso, dicha presunción, puede ser desvirtuada con los elementos idóneos que acrediten de manera fehacientemente, que existe una información discrepante con la contenida en el Sistema de Verificación, la cual puede ser la cédula de afiliación respectiva o bien la renuncia presentada, ello de acuerdo con la normativa antes precisada.

Decisión

120. Ahora bien, a juicio de esta Sala Regional, la conclusión a la que arribó el Tribunal local no fue conforme a Derecho, pues en el caso, las documentales remitidas por el presidente del Comité Ejecutivo Estatal de MORENA en Oaxaca, así como el *“acuerdo de unidad política”*, son insuficientes para determinar que el actor realizó actos partidistas de los cuales se desprenda

³⁰ Ello tomando en consideración el contenido de la jurisprudencia 1/2015, de rubro “SUPERVISOR ELECTORAL O CAPACITADOR-ASISTENTE. LA SOLA VERIFICACIÓN DEL PADRÓN DE MILITANTES DE LOS PARTIDOS POLÍTICOS NO ES SUFICIENTE PARA COMPROBAR SU AFILIACIÓN”.



TRIBUNAL ELECTORAL
del Poder Judicial de la Federación
**SALA REGIONAL
XALAPA**

**SX-JDC-489/2024
Y ACUMULADO**

su voluntad de continuar formando parte de MORENA posterior a la presentación de su renuncia, por tanto, la misma debe surtir sus efectos plenos.

121. Respecto a lo anterior, es preciso señalar que para afectar un derecho fundamental como es el acceder a algún cargo público, no basta una simple presunción, toda vez que, para poder afectarlo debe estar plenamente acreditado, lo que, en el caso, no acontece.

122. En efecto, en autos del expediente, obra la certificación de la renuncia³¹ presentada por el ahora actor en su escrito de comparecencia como tercero interesado, el cual fue recibido en la Oficialía de Partes de Tribunal local el siete de mayo del año en curso.

123. En la referida documental, se constata que es voluntad del ahora actor presentar formal renuncia como militante del partido MORENA, y que la misma está dirigida al presidente del Comité Ejecutivo Nacional del referido partido.

124. En el aludido documento se constata que se asentó como fecha de elaboración **el quince de mayo de dos mil veintitrés**, y que fue recibida en la misma fecha. Aspectos que, incluso, fueron observados por el propio Tribunal local.

³¹ Visible a foja 165 del Cuaderno Accesorio 1, del JRC-50/2024.

**SX-JDC-489/2024
Y ACUMULADO**

125. Y si bien la certificación de la renuncia está hecha por el Notario público número noventa y cuatro con ejercicio en el estado de Oaxaca, en la cual se asienta únicamente que la certificación corresponde a su original que tuvo a la vista, lo cierto es que en el propio documento consta la voluntad manifiesta del ahora actor de renunciar a su militancia de MORENA.

126. Asimismo, en autos obra la respuesta del Comité Ejecutivo Nacional de MORENA que le dio a la renuncia citada, la cual está fechada el diecinueve de mayo de dos mil veintitrés y firmada por el presidente nacional del citado partido político.

127. Finalmente, también obra en autos, un escrito denominado de "deslinde", de fecha siete de diciembre de dos mil veintitrés en donde el actor aclara ante la Comisión Nacional de Elecciones de MORENA que se desvincula de la comunicación que señala que se encuentra participando en el proceso de selección de la candidatura a la presidencia municipal de San Pedro Mixtepec para el proceso electoral local ordinario 2023-2024, el cual tiene sello de recepción del Comité Ejecutivo Nacional del citado partido político.

128. Por tanto, tomando en consideración que ha sido criterio de la Sala Superior que las renunciaciones surten sus efectos desde el momento de su presentación ante el partido político de que se trate, sin necesidad de que sea aceptada material o

SECRETARÍA DE JUSTICIA Y FERIAZ
ESTADO DE OAXACA
SECRETARÍA DE JUSTICIA Y FERIAZ



TRIBUNAL ELECTORAL
del Poder Judicial de la Federación
SALA REGIONAL
XALAPA

SX-JDC-489/2024
Y ACUMULADO

formalmente por parte del instituto político, es que el Tribunal debió concederle valor probatorio pleno a la referida renuncia, pues finalmente, en la instancia local, no se controvertió la validez de la renuncia.

129. Se dice lo anterior, pues el partido político actor en la instancia local estuvo en aptitud jurídica de controvertir las citadas constancias, pues las mismas fueron aportadas ante el Tribunal local el siete de mayo; sin embargo, en dicha instancia no objetaron las pruebas ofrecidas por el entonces tercero interesado.

130. Por tanto, a juicio de esta Sala Regional, la renuncia presentada por el actor surtió sus efectos en la fecha que fue asentada, es decir, **el quince de mayo de dos mil veintitrés.**

131. Ahora bien, tomando en cuenta la validez de la renuncia en la citada fecha, corresponde determinar si en el caso, existen actos partidistas que dejaran sin efectos la renuncia de su militancia.

132. En ese contexto, de las constancias que obran en autos, se advierte la solicitud que realizó el representante del partido Fuerza por México Oaxaca al presidente del Comité Directivo Estatal de MORENA, donde petición que se le informara si el

MANRANA VILLALBA HERRERA
70464552324 74 45 32 00 00 00 00 00 00 00 00 00 00 00 00 00
13/05/24 18:09:50

**SX-JDC-489/2024
Y ACUMULADO**

hoy actor era militante del citado partido político³² y, en la cual, el referido presidente se limitó a señalar que, de acuerdo con el padrón de militantes otorgado por la Presidencia del Comité Ejecutivo Nacional y la propia Secretaría de Organización de la Dirigencia Nacional, se advertía la militancia de Javier Cruz Jiménez, además de señalar que el aludido ciudadano participó con ese carácter en el proceso electoral 2020-2021.

133. No obstante, en estima de esta Sala Regional, dicha información es insuficiente para dejar sin efectos la referida renuncia.

134. Ello, porque dichas manifestaciones no se encuentran sustentadas con algún elemento probatorio que corrobore la información que proporcionó el funcionario partidista estatal en la instancia local, como pudiera ser la documentación relacionada con su postulación interna, el requerimiento hecho a los funcionarios partidistas nacionales, la respuesta atinente, o bien la certificación del padrón electoral al que hace referencia.

135. De ahí que, en estima de esta Sala Regional, contrario a lo que señaló el Tribunal local, al no estar soportadas y sustentadas las manifestaciones con algún elemento probatorio, la información proporcionada por el presidente del Comité Ejecutivo Estatal de MORENA en Oaxaca en su informe

³² Visible a foja 56 del cuaderno accesorio único, del juicio de revisión constitucional electoral SX-JRC-50/2024.

SX-JDC-489/2024 Y ACUMULADO

su vez, que eran suficientes para desvirtuar los efectos de la renuncia presentada.

139. Por último, no pasa inadvertido para esta Sala Regional que ante la instancia previa se aportó también como elemento de prueba el CBVO emitido por el Sistema de Verificación expedido por el INE donde se observa que al ingresar en el sistema la clave de elector de Javier Cruz Jiménez, arroja como resultado que se encuentra con estatus "válido" en el padrón de personas afiliadas al partido político MORENA en Oaxaca con registro vigente y fecha de afiliación el diecinueve de marzo de dos mil veintitrés.

140. En ese sentido, si bien el Tribunal local también tomó en consideración dicha documental para su análisis, lo cierto es que tampoco es elemento suficiente para acreditar la militancia del hoy actor en MORENA, ni para desvirtuar los efectos de su renuncia a dicho instituto político.

141. Lo anterior, pues como se precisó previamente, dichas constancias del CBVO, **constituyen un documento que permite, en principio, determinar si un ciudadano se encuentra afiliado o no a algún partido político, es decir, con dicha documentación se genera una presunción, en relación a si una persona es o no militante de un partido político, siendo que, en el caso de Javier Cruz Jiménez, generaría la presunción de que dicho ciudadano se encuentra afiliado aún al citado partido político.**



142. En ese contexto, para poder desvirtuar dicha presunción sería necesario que se aporten los elementos de prueba idóneos para poder acreditar que, a la fecha, Javier Cruz Jiménez es militante de MORENA.³⁵

143. También debe tenerse en cuenta la razón esencial del criterio establecido en la jurisprudencia 1/2015, de rubro: **"SUPERVISOR ELECTORAL O CAPACITADOR-ASISTENTE. LA SOLA VERIFICACIÓN DEL PADRÓN DE MILITANTES DE LOS PARTIDOS POLÍTICOS NO ES SUFICIENTE PARA COMPROBAR SU AFILIACIÓN"**,³⁶ que señala que la búsqueda de algún ciudadano en el Sistema de Verificación del Padrón de Afiliados de Partido Políticos no resulta la manera idónea para acreditar la autenticidad de su afiliación, máxime si a partir de tales datos se pretende restringir un derecho fundamental como lo es el acceder a algún cargo público, y, que, en el caso, existe la renuncia del ahora actor.

144. Aunado a que, si bien existen diversos procedimientos de verificación de la información, lo cierto es que no se puede acreditar que los afiliados hayan manifestado su voluntad de pertenecer al partido político en cuestión.

145. Con base en estos parámetros, y derivado de la normativa

³⁵ Resulta aplicable la razón esencial contenida en la tesis LXXVI/2001 de rubro: **"ELEGIBILIDAD. CUANDO SE TRATA DE REQUISITOS DE CARÁCTER NEGATIVO, LA CARGA DE LA PRUEBA CORRESPONDE A QUIEN AFIRME NO SE SATISFACEN"**.

³⁶ Consultable en *Gaceta de Jurisprudencia y Tesis en materia electoral*, Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, año 8, número 16, 2015, pp. 30 y 31; así como en la página <https://www.te.gob.mx/IUSEapp>

**SX-JDC-489/2024
Y ACUMULADO**

que rige en el sistema jurídico mexicano relacionado con los procedimientos de afiliación que ha sido precisada en los apartados previos, se estima que el documento idóneo para acreditar que el citado ciudadano es militante de MORENA lo sería el **formato de afiliación correspondiente autorizado por el Comité Ejecutivo Nacional, en el que conste la voluntad manifiesta del aludido ciudadano de querer pertenecer a dicho partido, tal como lo dispone el artículo 4 Bis del Estatuto y 5 del Reglamento de afiliación, ambos de MORENA.**³⁷

146. En ese sentido, como quedó precisado anteriormente, debe quedar claro que no basta una simple presunción para afectar un derecho fundamental como lo es el acceder a algún cargo público, pues, como en el caso que se analiza, se debe tener plena certeza de la autenticidad de la afiliación como militante a un partido político, así como de la existencia de actos interpartidistas de los cuales se desprenda la voluntad del ahora actor de continuar formando parte del partido político en cuestión, lo que, en el caso, no se acredita.

147. En ese contexto, a juicio de esta Sala Regional, al no quedar acreditado que Javier Cruz Jiménez haya realizado actos que dejen sin efectos su renuncia a la militancia, es que la misma debe prevalecer.

148. En este contexto, es que al resultar válida la renuncia

³⁷ Similar criterio se sostuvo al resolver el diverso SX-JDC-453/2024 y acumulado.



presentada por el ahora actor con fecha quince de mayo de dos mil veintitrés, se constata que la misma fue realizada antes de la mitad de su mandato.

149. Ello es así, si se toma en consideración que el ciudadano Javier Cruz Jiménez, fue electo para el periodo comprendido del primero de enero de dos mil veintidós al treinta y uno de diciembre de dos mil veinticuatro, por lo que la mitad de su mandato correspondería al tres de julio de dos mil veintitrés.

150. Por lo tanto, si la renuncia fue presentada el quince de mayo de dos mil veintitrés, la misma se hizo en el plazo establecido en el artículo 115, Base I, segundo párrafo, de la Constitución federal, en concordancia con lo previsto en el artículo 29, párrafo 3, de la Constitución local; 20, párrafo 2, de la Ley de Instituciones y Procedimientos Electorales de Oaxaca, y 8, párrafo 2 de los Lineamientos en Materia de Reección y Elección Consecutiva a Cargos de Elección Popular del Instituto Electoral local.³⁸

151. Derivado de lo anterior, es que a juicio de esta Sala Regional el Tribunal local realizó una indebida valoración probatoria, y, por ende, no fue correcto que considerara que Javier Cruz Jiménez, era inelegible por haber incumplido el requisito de renunciar a la militancia de MORENA antes de la

³⁸ Similar criterio se sostuvo al resolver el SX-JDC-482/2024.

**SX-JDC-489/2024
Y ACUMULADO**

mitad de su mandato para poder ser reelecto como primer concejal de San Pedro Mixtepec, Oaxaca por un instituto político diverso.

152. Por tanto, como se adelantó, en concepto de esta Sala Regional, resultan **fundados** los conceptos de agravio.

SEXTO. Efectos

153. Al haber resultado **fundados** los agravios expuestos por la parte actora, lo procedente conforme a Derecho es:

- A. Revocar** la sentencia impugnada.
- B. Se dejan sin efectos** todos los actos que se hubieran realizado en cumplimiento a la sentencia emitida por el Tribunal local.
- C. Por las consideraciones vertidas en esta sentencia, se confirma** la aprobación del registro de Javier Cruz Jiménez como candidato propietario al cargo de primer concejal del Ayuntamiento de San Pedro Mixtepec, Oaxaca, postulado por el Partido del Trabajo, hecha en términos del acuerdo **IEEPCO-CG-79/2024** emitido por el Consejo General del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca.
- D. Se ordena** al Instituto Electoral local que difunda en su página de internet la presente determinación, por lo que una vez hecho lo anterior deberá informar a esta Sala, dentro de las veinticuatro horas siguientes.

MARIBANA VILLALBA SERRANO
REGISTRADA EN EL INSTITUTO ESTATAL
ELECTORAL Y DE PARTICIPACIÓN
CIUDADANA DE OAXACA



TRIBUNAL ELECTORAL
del Poder Judicial de la Federación
SALA REGIONAL
XALAPA

SX-JDC-489/2024
Y ACUMULADO

Este documento es una representación gráfica autorizada mediante firmas electrónicas certificadas, el cual tiene plena validez jurídica de conformidad con el numeral segundo del Acuerdo General de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 3/2020, por el que se implementa la firma electrónica certificada del Poder Judicial de la Federación en los acuerdos, resoluciones y sentencias que se dicten con motivo del trámite, sustanciación y resolución de los medios de impugnación en materia electoral.

MARILYN VILLEGAS JIMÉNEZ
70.66.2024.05.23.001000000000000000.56
ES:CSA.1520000

Magistrada Presidenta

Nombre: Eva Barrientos Zepeda

Fecha de Firma: 29/05/2024 01:35:10 p. m.

Hash: K/Y3JkDQGLZXnmKDUzJ22iBXnFk=

Magistrado

Nombre: Enrique Figueroa Ávila

Fecha de Firma: 29/05/2024 01:36:44 p. m.

Hash: DnrIdMBSaxViE4shIK2MwL&ZCTk=

Magistrado

Nombre: José Antonio Troncoso Ávila

Fecha de Firma: 29/05/2024 01:42:04 p. m.

Hash: pZ4LcCi9zfJcnHeMn9L6jgH/Z0o=

Secretaria General de Acuerdos

Nombre: Mariana Villegas Herrera

Fecha de Firma: 29/05/2024 01:22:51 p. m.

Hash: MJotAZ510mKQhRgPptb/Zy1Dys4=

MARIANA VILLEGAS HERRERA
FOLIO 34 DE 34
FOLIO 34 DE 34

LA SUSCRITA SECRETARIA GENERAL DE ACUERDOS DE LA SALA REGIONAL DEL TRIBUNAL ELECTORAL DEL PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN CORRESPONDIENTE A LA TERCERA CIRCUNSCRIPCIÓN PLURINOMINAL ELECTORAL-----

----- CERTIFICA -----

Que la presente digitalización en **cincuenta y dos páginas**, debidamente cotejada, corresponde íntegramente a la representación impresa firmada electrónicamente de la **SENTENCIA** dictada el día en que se actúa, por esta Sala Regional, en los **juicios para la protección de los derechos político-electorales del ciudadano y de revisión constitucional electoral**, identificados con las claves **SX-JDC-489/2024 Y SX-JRC-50/2024, ACUMULADOS** promovidos por **Javier Cruz Jiménez y Partido del Trabajo. -----**

Lo que certifico en ejercicio de las facultades previstas en el artículo 185, fracción IX, de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación. **DOY FE. -**

Xalapa-Enríquez, Veracruz de Ignacio de la Llave, **veintinueve de mayo de dos mil veinticuatro. -----**

MARIANA VILLEGAS HERRERA

HOJA DE FIRMANTES

EVIDENCIA CRIPTOGRÁFICA - TRANSACCIÓN

Archivo Firmado:

SX_JDC_2024_489_881576_80398.pdf.p7m

Autoridad Certificadora:

Autoridad Certificadora Intermedia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación

Firmante(s): 1

FIRMANTE				
Nombre:	MARIANA VILLEGAS HERRERA	Validez:	BIEN	Vigente

FIRMA			
No. serie:	70.6a.66.20.20.74.65.32.00.00.00.00.00.00.00.00.0c.5d	Revocación:	Bien No revocado
Fecha: (UTC / CDMX)	29/05/24 20:59:07 - 29/05/24 14:59:07	Status:	Bien Valida
Algoritmo:	RSA - SHA256		
Cadena de firma:	5a b3 2c 95 11 df f5 08 93 30 23 4d f5 27 72 5d e1 4b b0 4b fd 1c 85 86 0e 0a e9 a1 f4 10 09 47 9a 75 f0 a3 e8 dd 8d a2 34 8b a8 67 1c 7f bd 34 06 57 c6 de f2 9d f1 fa 17 7b e4 80 05 76 9a f1 d0 5c 78 8d 4c 46 95 53 da ca 18 bf 12 1e 76 a9 cb 84 4f 4b 7d aa dc 59 4a aa ee 06 c6 54 68 10 72 57 e0 3f 19 af a7 0c da 4d 77 78 36 0c 35 10 88 bf 1e 27 0c 23 05 0a e2 4f cd c5 14 4a 56 93 b7 be 35 3b 8c ae 9d b3 c4 f2 48 08 5e 78 01 60 b6 67 cf 57 00 02 5e e1 cb e7 be 22 da 94 e7 41 48 2f 5d fa d5 77 d8 01 47 28 ab a5 69 69 6f 2a 43 3b 3a ce d5 b5 b5 75 81 8d 86 4f f4 fc dd 7a 91 dc d8 ea 4f 58 8e 34 0c 03 ba 82 f1 78 c4 46 7a 4f bc f3 13 5b 96 74 fa d8 9c e4 78 80 38 49 4f f4 15 aa 13 08 bf 80 26 2e fd ce e0 a2 47 75 76 3f b7 72 77 83 e4 b8 71 29 ee ec 5d 6d d0 e5		

OCSP	
Fecha: (UTC / CDMX)	29/05/24 20:59:08 - 29/05/24 14:59:08
Nombre del respondedor:	Servicio OCSP ACI del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
Emisor del respondedor:	Autoridad Certificadora Intermedia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
Número de serie:	70.6a.66.32.20.74.65.6f.63.73.70

TSP	
Fecha: (UTC / CDMX)	29/05/24 20:59:08 - 29/05/24 14:59:08
Nombre del emisor de la respuesta TSP:	Entidad Emisora de Sellos de Tiempo del TEPJF - PJF
Emisor del certificado TSP:	Autoridad Certificadora Intermedia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
Identificador de la respuesta TSP:	456200
Datos estampillados:	TdiRobugzPesmnP9q/+kPxZM+n4=